
电波伴我行
胡海波

! ! ! !近来感觉自己有些鬼使神差
的变化，突然开始喜欢听广播了。
从前开车一路伴我的是，或激越
或委婉的 !"音乐，现在只愿身
心在各个电波频道间切换；以往
在家休闲的主要方式是上网或看
电视，如今更多的时间消磨在一
边冥想一边听广播中。或许我是
衰老不力了？还是复古回归？不管
如何，放慢脚步、放宽视野的情愫
却如荒草般地自由生长。

曾记得幼时，物质条件匮
乏，娱乐活动除了在户外
野疯外，最大的享受就是
听广播。每天中午十二点，
我都准时在收音机旁正襟
危坐，捧着饭碗听刘兰芳
的评书《岳飞传》、《杨家将》、《赵
匡胤演义》等。刘兰芳字正腔圆、
活灵活现的说书风格，犹如将时
光倒流至那个金戈铁马、英雄辈
出的年代，令我如痴如醉，从此

爱上了历史和文学，并受益良
多。随着时代的发展，电视、网络
逐步走进千家万户，多媒体、自
媒体层出不穷，令人眼花缭乱。
广播由于可听不可见、稍纵即逝
等先天劣势，在各类媒体的竞争
中不复往日雄
风，败下阵来，
受众人群不断
萎缩。我家那台
破旧的红灯牌
收音机就经历了从“万千宠爱于

一身”到“门前冷落车马
稀”直至“香消玉殒谁人
怜”的境地。所以，每次母
亲在忙家务，大分贝地开
着效果不佳的收音时，我

都会内生不屑和心酸，觉得母亲
真的年纪大了，已将乐趣和追求
放到故纸堆中。

直到有一天夜晚，百无聊赖
的我在等女儿放学，偶然打开车

载电波，一首南方二重唱的老
歌《细说往事》竟不期而至，清澈
柔和的旋律缓缓敲打着我内心
最柔软的地方。“蓝蓝的天，往
事一缕轻烟飘过你的眼帘；沉
默的眼，请回答我还爱不爱我的

从前……”充
满怀旧的色彩
和平实的诉说
基调，让我不
由得乘着歌声

的翅膀，回忆起过往的喜怒哀
乐，眼眶湿润之余，也多了几分
安静与淡然。在不知不觉中，广
播就像久别重逢的老友，又回到
我身边。每当开车、散步、用餐、
品茶时，我都习惯收听电波里的
健康、时政、音乐、车况等各类信
息，倘若觉得累了烦了，可以随
手关掉播音，而无任何心理压
力。以前干家务常感到是负担，
现在有 #$%"下载的嘟嘟收音机

作陪，刷碗、拖地似乎变得欢快
起来，且妻子常被精彩的播音吸
引过来，边聆听边打毛衣，好一
幅其乐融融的温馨家庭画面。这
也终于使我领悟到母亲喜欢广
播的原由。

当今社会物欲横流、信息嘈
杂，广播的简单、自然、坚守，就
如同“出淤泥而不染”的莲花，带
给人是一股小清新、小幸福、小
温馨的感受。电波不是 &'()*+,!

,-.，不像看电视、玩手机那样随
时主导你的思维，侵占你的空
间，捆住你的手脚。你完全可以
“一心二用”、“去伪存真”地听收
音，若产生内心共鸣，则可信马
由缰地思考人生，想象心中的哈
姆雷特。因此，尽管生活依旧快
节奏、高压力，我仍会在每个晨
昏，与电波相伴成长，放缓步调，
让心灵去旅行，找回真实的自
我。
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我给导游的讲课

王镫令

! ! ! !浦东一家旅行社的经理真细心：他
居然记得靳羽西在“夜光杯”发表《女人
说话的声音》和我随之发表的《男人说话
的声音》，找到我让我给导游谈谈，怎样
劝告游客在境外旅游时不要在公共场所
大声嚷嚷。
我欣然接受，连续讲了六讲。早在

/0年前，中国内地游客还很少出境时，
台湾市民和农民已
经大批出境旅游。当
时，台湾作家三毛在
马德里热情迎接乡
亲。在星级宾馆的餐
厅，乡亲们毫无顾忌地大声嚷嚷，邻座的
洋人也不批评，只是纷纷撤离，躲得远远
的。三毛心里很难过，无可奈何地摇摇
头。她写了散文，提出批评。靳羽西和我
的文章见报后，有作用吗？也许有点作
用，但问题照样存在。我有一位旅居法国
的朋友告诉我：这几年到法国的中国游
客大增，大声嚷嚷的老毛病出现在巴黎
许多旅游景点，有一天巴黎圣母
院竟然出现一块牌子，用中文写
着：华人请勿大声嚷嚷！他感到
耻辱，心里难过极了。他本想提
出抗议，要求将“华人”二字去
掉。转念一想，刺激一下那些不知羞耻的
中国游客也好。柏杨写《丑陋的中国人》
目的也是想从一个极端，刺激一下国人
认识自己的毛病。然而，我以为更重要的
还是要在全中国大规模地加强对一般民
众的思想品德教育。中国有两个伟人对
此是十分清醒，大声疾呼的：一个是鲁
迅，他毫不客气地指出国民的弱点，引起
疗救的重视；一个是毛泽东，他十分坦率
地指出，严重的是教育民众，要加强批评
与自我批评。对于游客，我建议旅行社在

组团出发之前，一定要对游客提出出游
的文明规则，反复宣讲，坦率地告诉游客
我们存在的令人讨厌的问题。

有些人总以为欧洲人特别喜欢安
静，亚洲人很难做到。这是偏见。这两年，
我应邀连续访问了日本和韩国。我发现
他们的民众也很讲究公共场所的安静。
前年春天游览了日本大小七个城市，十

多天，在马路上竟
然没有听到一次喇
叭声。地铁和大巴
车里安安静静，没
有人大声嚷嚷。去

年夏天韩国游，乘大巴游览仁川和首尔，
一路上韩国司机从不按喇叭，车子很多，
各行其道，秩序井然。《开天辟地》的导演
与夫人坐在我后面，很有感触地对我说：
“想不到韩国人文明程度也相当高，一路
上听不到喇叭声！”我真想让李导再拍一
部电影，题目就叫《安静》。让那些在马路
上一碰就随便按喇叭的司机感到惭愧，

让那些在地铁和公交车里用手机
通话“哇啦哇啦”旁若无人的乘客
感到耻辱。让出国旅游过于兴奋
的中国人安静一点，再安静一点；
在公共场所说话的声音轻一点，

再轻一点。
我曾到苏州麒麟公墓为祖父扫墓，

顺便应邀到农家做客。主人新居造得真
漂亮，可是他和我在客厅谈话，“啪”，一
口痰就吐在自家厅里。我惊呆了，他习惯
了。我在给导游讲课时，第二课的题目就
是《不许随便吐痰》。我故意朗读了演讲
的题目，导游们都笑了。然而，一个又一
个事实出来以后，他们不笑了，感到了一
种耻辱。他们知道回去以后应当如何给
游客做思想工作了。

醒来吧!江源第一桥
!!!沱沱河往事

! ! ! !飞架在长江源头沱沱
河上的那座公路桥，被称
为“万里长江第一桥”。想
写写它是我很久的心愿
了。10多年前发生在这座
桥上关于军人的英雄故
事，被高原的冻土埋得很
深，已经和桥上的每一颗
铆钉天衣无缝地融为一体
了。我要把它挖掘出来不
是靠钢钎和铁锹，而必须
投入太多的对战友的敬佩
和深爱。前不久，我又一次
投宿江源兵站，夜里隔窗
望见天上的圆月倒映河
面，微微波动的圆
月分明是一滴庞大
的泪，怀念战友的
热泪。我终于有了
要把长眠在大桥上
战友唤醒的强烈勇气。叶
子落在地上都是花朵，都
是果实的胚胎。我一直坚
信沱沱河大桥是有生命
的，因为那几个兵没有死！
上世纪七十年代中期

的一天，一队解放军工程
部队开拔世界屋脊，对
2000 公里青藏公路进行
改建扩建。这是 34/5年这
条公路通车后，第一次进
行的大规模改扩建工程。
沱沱河沿岸海拔 5/00米，
年平均气候零下 6 摄氏
度，空气中的含氧量不足

海平面的一半。人们很早
就把“生命禁区”这个可怕
称谓送给这里了。对初上
高原的战士们来说，这些
原来只是书本上的东西，
现在变成了他们必须面对
的现实。负责修建沱沱河
公路桥的连队在长江源头
安营扎寨。按季节该是春
暖花开的日子，可是战士
们迎头碰上的却是冰雪盖

地的酷寒。凛冽的
暴风怒吼着溅起沙
石像一匹黑马从唐
古拉山卷来，沿着
沱沱河漫无边际地

狂吼着。那一排扎入冻土
地的军用帐篷虽在摇晃却
并不随风离地。环境恶劣
这只是其一。其二：部队的
施工设备和技术也很落
后：几台推土机和几十台
自卸车，再加上铁锹、洋
镐、小推车和扁担、竹筐。
当然最强盛的是他们拥有
人民军队独一无二的战斗
力：“我们每个战士都有一
双手和一条命！”施工动员
会上，连长握着拳头很豪
迈地这样说。
源头的暴风雪，千多

年来一直那么放肆地狂吹
着，千年后也许还是不会
收敛它的放肆。不去管它
了，更不惧怕它，大桥施工
进行得热火朝天。曾记得
为了竖起一个钻机架，需
要全连战士一齐上阵，使
出百十号人全部的力气和
智慧才能让它立起来。兵
们手拉手站在冰冷刺骨的
河浪中，围成人墙阻挡水
流。钻机架竖立起来了，它
是支撑高原天空的擎天
柱。一年的无霜期只有短
短的两个月，这是施工的
黄金时段，大家夜以继日
地干活。恶浪峰上颠，险涡
波中藏。
一位班长攀上桥架干

活，狂风吹来，他不慎掉进
冰冷的河里，立即被滔滔
激流卷走。一个排的战友
兵分几路在河里找了十多
天也没有见到遗体。有谁
知道在老家的老屋里妻子
即将分娩，当孩子来到世
上时，母子俩只能哭唤在
另一个世界的亲人；
一位入伍才一年的新

兵在浇灌混凝土桥桩时，
加班到深夜，四肢冻僵失
觉，体力不支滑落到几十
米深的水泥桩里。一个年
轻的生命永远地凝固在
了沱沱河大桥上；

一位排长怀揣着已
经批准他请假回家结婚
的报告，争分夺秒地加一
次班再登车下山。他爬上
沥青炉熬沥青，失脚滑进

了滚烫的高温沥青锅里，
战友们把他捞上来后，他
的身体被沥青涂烧得像电
线杆一样黝黑、笔直；
一位军嫂千里迢迢从

内地辗转来高原，探望久
别的正在修桥的丈夫。还
没见到丈夫面，她就患上
了高山反应，病情急转加
重。她永远地长眠在探望
丈夫的高原路上……

沱沱河岸没有死亡。
大桥是山上的山，是路尽
头的路。醒来吧！源头第一
桥！
当时已经退休的“青

藏公路之父”慕生忠将军，
在兰州家中得知发生在沱
沱河大桥上的英雄故事
后，说了这样一番话：这条
公路从当初修筑到后来的
扩建改建，再加上在路上
执勤的汽车兵，前前后后
大约有 3700 多个生命献
给它了，每两公里的路基
下就铺设着一名英烈的遗
体。我们活着的人，有什么
理由不脚踏实地地走在今
天的大路上！
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! ! ! !时隔三十六年的腊梅飘香的日子，当我与银发缕缕
精神矍铄的老师重逢时，彼此激动的热泪似乎顿然融化
了太久的岁月，仿佛又回到了那个依山环湖的天马中学。
开学的一早，我既兴奋又期盼。兴奋的是像我这样

的差生居然也升了中学。期盼的是班主任可不会太严厉
吧。果然，随着急促的铃声，款款走进教室的
老师令我眼前一亮。只见她嫣然一笑，在黑
板上写上“王健”两个端正秀丽的大字后环
视着我们，“我叫王健，是你们的班主任，也
教你们英语。”她扎着两条发辫，白色的衬领
翻在绿色军装外，给我的第一感觉像《英雄
儿女》里的“王芳”。她婉约有韵的语音迷住
了我，这也是我自上学来最认真听讲的一
课，也许我们这些乡村学生对上海市区来的
老师有种羡慕和崇拜吧，在那个特珠年月
里，我从未听到有针对王老师的非议，更未
看到有所涉及的“大字报”。即便私下的议论
也都是她漂亮、好看等赞
美之辞。
让我刻骨铭心的是广

播周恩来总理逝世的那个
阴寒的上午。整个教室格

外的沉寂，我们都静静地等着上课。但
走进教室的王老师却一脸的悲痛和疲
惫，黯然红肿的双眼怔怔地看着我们，
沙哑无力地说：“请！请同学们先复习上
节课的单词。”说完便面向黑板，可她手
中的粉笔在黑板上停顿了一下即随手
而落。透过老师的背影，让我们看见她
在悄悄抹泪……从此，我们几个爱捣蛋
的同学好像瞬间成了大人，不管是谁上
课我们再也不像以往那样捣乱了。
我曾以为像我这样考试挂“红灯”

又爱捣乱的学生恐怕不会被老师所关爱。但细细回想，
王老师从未因学生成绩差，或捣蛋或贫寒而冷眼相待。
不久前的同学聚会，我看到和我一样调皮的同学至今
还保存着三十多年前老师的信件时，不禁想起了 3480

年冬，我刚参军到部队王老师给我的那封来信：
向东同学你好！
收到你的来信，得知你成为一名解放军战士我很

高兴。说实话，受“四人帮”的影响，你们这届没能很好
地读书，老师也很惭愧。但现在还来得及。革命工作分
工不同，无论干啥都要学习，也都能为四个现代化作贡
献。你很聪明，完全可以自学。我在你前次的信中发现
你有点自愧，好像待业在家就无所事事了。这种想法和
态度是错误的。人生之路很多，关键要有信心。你没有
再进校门，但你走进了部队这所毛泽东思想的大学校
大熔炉，同样能学习和锻炼。
听说你们这届高中文凭可能不承认，那就更应该

抓紧时间学习。如需要什么书籍资料来信告诉我。老师
相信你会有进步，也相信你能成为合格的解放军战士。

祝健康，进步！
信不长，却娟秀简朴情真意切。字里行间都充满着老

师对学生的关爱，犹如无穷的动力激励着我的成长。如
今，当年调皮捣蛋、不思学习的我自豪地面对慈祥的老师
时，老师满脸的笑意宛如窗外的腊梅灿烂而温馨……

黄玮华
少儿演讲不慌张

（美国电视剧）
昨日谜面：榜样喜人
（冬运运动员）

谜底：范可欣（注：范，榜
样）
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药剂师发明的可口可乐

邬时民

! ! ! !大家都知
道，可口可乐
是畅销世界的
饮料。如今，全
球平均每天要

喝掉三亿九千三百万瓶。可您未必知道，可口可乐原先并
不是一种饮料，而是一种糖浆，它的发明者是美国的一名
药剂师。

34世纪中叶，在美国乔治亚州亚特兰大，药剂师
约翰·潘博顿（9:;< $-=(-.,:<）经营的药店生意不够景
气。为了改善经营情况，潘博顿在实验室里潜心研究新
的品种。功夫不负有心人，3886年 /月 8日，潘博顿终
于发明出一种具有提神、镇静、止痛功效的冲剂。后来，
为了让产品朝多元化方向发展，潘博顿又让店员在冲
剂里加水，制成了糖浆。潘博顿的会计师罗宾逊是一位

古典书法家，为潘博顿所发
明的饮料起了一个响亮又
易记的名字“可口可乐”，并
用美观的字体写出来，这个
商标字体一直沿用至今。
英语 "#$%·$#&%（可口可
乐）是分别产自南美洲和
非洲的两种植物，
为糖浆起这个名字
当时没有什么特别
的含义，只是为了
合辙押韵，叫起来
好听。

当冲剂加入水后，潘
博顿药店的销量增加了，

利润上去了，但是店员的
工作量却也加大了。不
过，潘博顿没有给店员增

加工资。为了给抠
门的潘博顿颜色
看，一名恶作剧的
店员一次故意在
冲剂里倒入了碳

酸水。没想到，刹那间盛
冲剂的容器“呜呜”大声
作响，还冒出了气泡。这

名店员见势不妙，拔腿就
溜。
此时，站在远处的潘

博顿闻到冒气泡的糖浆里
散发出一股清新的香味，
于是就走过来尝了一口，
发现味道很好，而且越尝
味道越好。很快，糖浆变成
了饮料。就这样，潘博顿成
了可口可乐饮料的发明
人。


